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《十八梯》小说集发布
“满纸都是灵动的生活”

□元辉

3月26日，王雨的《十八梯》中短篇小说集，在
重庆渝中区十八梯传统风貌区古井广场举行新书
发布会。

小说集里的15部中短篇小说多为本土题材，
有现实故事，有历史风云。作者善于描述人物、环
境细腻微妙的感受，语言质朴，方言得当，谐趣自
然，耐人寻味。其中，作者改编的电影文学剧本

《船神》《产房》《碑》《江水悠悠》已在《中国作家》影
视版发表。电影《产房》剧本获“重影杯”一等奖。

《十八梯》已获国家电影局拍摄批号，正在筹拍院
线电影。

《十八梯》中短篇小说集，今年1月由重庆出版
社出版发行。中国作协原创研部主任胡平，中国作
协原主席团成员、市作协荣誉主席黄济人等人给予
好评。有书评称赞它：“满纸都是灵动的生活。”

王雨，本名王志刚，系中国作协会员，重庆市
作协原副主席，渝中区作协荣誉主席，市文史馆
员。在《人民文学》《新华文摘》《中国作家》《光明
日报》《小说界》等发表小说、散文、剧本多部，出版

《飞越太平洋》等8部长篇小说。获田汉戏剧奖、
重庆市文学奖、文艺奖、五个一工程奖、“重影杯”
一等奖。多部作品出英文版。

前半辈子大吃大喝
后半辈子就没口福了

□李晓

老刘是我结交了二十多年的朋友。上周，他
提前告诉我，要上我家来吃饭。于是，我让妻子买
了鸡鸭鱼牛肉，准备好好宴请老刘一顿。

老刘是个苦水里泡大的娃，20 岁以前，从来
没有一次吃肉吃个够。平时聚会，老刘也是一个
吃肉凶猛的人。但这次在我家吃饭，老刘吃的全
是素菜。我惊讶不已，以为是老婆的厨艺下降
了。老刘说，如今新生活，吃素有利于健康，他还
想等退休以后，邀约我一起去北极看企鹅呢。

最近，我突然发现，身边多了不少吃素的人。
他们不是装腔作势，而是真正回归自然健康生活了。

比如老贾，以前和我一样，是一个好肉食之
人。去年他去义务献血，结果一查，血脂过浓超
标，血站也不收他的血。老贾差点崩溃，于是决定
开始吃素，让自己的血脂减下来，成为一个血液干
净的人。老贾吃素后，面相似乎也发生了改变
——目光纯净，面容慈祥……

再比如老庄，一个典型的胖子，居然也吃素
了，据说是因为一件事刺激了他。有一天，他突然
想起一个朋友，决定去看看他，请他喝酒吃肉。老
庄找到朋友家，结果看到的是友人在客厅墙壁上
的遗像。友人的妻子啜泣着说，都是平时猛吃海
喝造成的恶果。老庄如被冷水泼头，猛然醒悟
了。他想起一个朋友的话，“一个人，前半辈子如
果大吃大喝，一般后半辈子就没口福了，差不多就
要用吸管吸了。”

老庄回来，面壁起誓，开始吃素。起初几
天，老庄看见鱼肉便口水直冒。老庄想起年轻时
做搬运工，扛着几百斤重的水泥一声不吭，终于咬
牙忍住了。有一次，老庄吃了煎鸡蛋，他老婆说鸡
蛋也是荤菜。于是，老庄连鸡蛋也戒了。

半年过后，我再见到老庄，他面色红润，神清
气爽。老庄说，他的体内就如清淤过后的河流。
他还嘲笑我：“你看你的肚子里，全是肉食的堆积，
你得考虑一下反哺人类了。”

除了老刘、老贾、老庄，还有老梁、老谢、老游、
老项他们，平时也都以素食为主。

我是一个典型的肉食动物。其实，我也想像
戒烟戒酒一样把肉食给戒了，无奈，我的胃像根须
一样，长满了记忆。童年时，乡下生活清苦，只有
逢年过节才能吃上肉，胃的记忆就是在那时深埋
下的。面对朋友们对肉食的“背叛”，我感到孤
独。只是希望食物的改变，不要稀释友谊的浓度，
我们的友情依然在岁月里静水深流。

（作者系重庆万州区五桥街道办事处干部）

市井烟火

王雨

三胜渡口，五分钟的流年
□汪洋

驾车出了北碚老城，沿212国道往沙坪坝方向行驶，车子刚
出施家梁镇，便看到一条标注有“三胜”两个字路标的左拐岔道，
我毫不犹豫转向进去，车头前的路面立马从黑色变成了彩色，路
旁的绿荫浓密了许多。阳光穿过枝叶缝隙，从天窗射进车厢，暖
暖的。我对此行目的地——三胜渡口，有了更多期待。

车辆排
队登船
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三胜渡口，又名“三圣渡口”，位于北碚嘉陵江

段，江的西岸是三胜，东岸是水土，是重庆目前唯一
在航的公益车渡。这个渡口古时就存在了，是前往
合川的重要通道。20世纪60年代，川仪七厂进驻水
土，三胜渡口迎来了华丽转变，发展成车渡。目前，
不管是从东岸到西岸，还是西岸到东岸，航行时间都
是5分钟左右。来来往往的车流人流，用短短5分钟
时间交汇到一起，让这段奔涌的江水溢满了激情。

重庆车渡始于20世纪30年代。那时候，长江
和嘉陵江上没有跨江大桥，汽车想要过江怎么办
呢？只能依靠渡船，这便有了鱼洞—钓鱼嘴、李家沱
—九渡口、菜园坝—铜元局、储奇门—海棠溪等一个
又一个车渡。车渡为江岸两边居民提供了极大方
便，因此被誉为“江上活桥”。在重庆车渡历史上，三
胜渡口兴起算比较晚的。它因川仪七厂而走向兴
旺，同样因其在2014年迁出水土而逐渐衰落。

随着时代的发展，一座座伟岸的跨江大桥架在
了江岸两边，兴盛一时的车渡渐渐退出了历史舞台，
如今的三胜渡口成了重庆硕果仅存的在航公益性车
渡。

这些历史，让我的心随滚动的车轮愈发热切。
在挡风玻璃前的嘉陵江江面倏然宽阔后，“三胜战备
码头”几个字豁然醒目，一条左拐下坡道把车轮吸引
了过去。坡道三四十度左右，向下延伸的彩色路面
和清清的江水组合成了一幅色彩对比鲜明的生动画
面。小心翼翼沿坡道下行，闸道口栏杆前已经有一
辆皮卡车停在那里了。依序停在它后面，目光越过
闸道口栏杆，靠岸江面上停泊有一艘拖轮和一艘驳
船。驳船没有动力，必须依靠拖轮牵引，才能移动。
它们就是我今天到江对面水土渡口要搭乘的车渡。
想着将车开到驳船上，来一段浪漫的汽车水上漂表
演，我兴奋起来，对后座正叽叽咕咕的妻女说：“等会
儿上船后，你们可以在船上转转。江面上看风景和
岸边看很不一样。”
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此次来三胜渡口，是想让从未有过车渡体验的

女儿感受感受历史的味道。等了好一会儿，也不见
闸道口栏杆抬起。“什么时候才能上船啊？”女儿问。
我四下探望，想要寻找答案，发现不远处一块蓝底白
字牌子上有“渡运时间”几个字。走近一看，才知道
渡船每小时一班，早晨7:30第一班开渡，下午6：00
的尾班渡船和前一班间隔半个小时。我们是下午
3:40多到渡口的，3:30那班渡船才走一会儿，需要
再等40多分钟。那就等吧。看时间充足，一家子决
定在渡口一带逛逛。

妻女被坡道入口处的“陵江驿渡”吸引过去。那
是一幢三层小楼的吊脚楼。坡道右侧的停车场，成
了我选择踱步的方向。站在护栏边，抬头远眺，江对
岸水土渡口下船后，沿坡道上行两三百米便是水土
街道。据悉，水土老街上有家名气响亮的“望江楼砂

锅米线”，让众多前来体验车渡的
旅客赞叹不绝，流连忘返。

渡口下游方向不远处是高耸在
江面上的水土新城大桥，上游方向近处是绕城高速过
江大桥，稍远处塔吊矗立处是正要合龙的嘉陵江特大
桥（渝武高速复线过江桥）。再往上一些还有更多过
江大桥横亘在观音峡江岸两边的大山间。这些过江
大桥加起来，短短千米左右竟然有整整六座之多，据
说这一段是全世界过江大桥最密集的地方。桥梁如
此密集的江段，依旧有三胜到水土车渡的存在，这是
在印证它的独一无二吗？它的不可或缺吗？
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在我沉浸遐想时，闸道口上方彩色斜坡路已经

停了五六辆等候过江的车子。车并不太多，我很庆
幸。据说每到周末，又恰逢天气好，到三胜渡口来体
验车渡过江的人和车子非常多，稍微晚一点到达，就
要排队等到下一班。在很多追求交通便利的行人看
来，一小时一班的车渡，已经无法和“便捷”一词挂上
钩。但对喜欢体验新奇的旅人来说，三胜渡口却是
缅怀旧时光的好地方。三胜有车渡的消息传出后，
这里很快便成了网红景点。人们周末蜂拥而至来此
打卡。

看到四散的人流向闸道口汇集，我看看时间，已
经快4:30了，这一班渡船就要起航了。

随着闸道口栏杆慢慢抬起，我跟在皮卡车后面，
驾车向驳船驶去。刚从闸道口进入，我的车就被工
作人员拦下了。一问才知道，除了驾驶员，其他乘员
只能步行上船。

连接码头和驳船的跳板上横焊着一根根拇指粗
细的钢筋，防止车轮打滑。行驶在上面，极度摩擦让
车身禁不住颤动，仿佛是兴奋得发抖。驳船不大，大
约能停十辆车。两侧各有一个安了雨棚的乘客停留
处，放着一排靠椅。一些乘客坐在那里歇息，一些乘
客在驳船两侧漫步，任凭江风吹拂发丝。渝路101
拖轮在一声汽笛鸣响中，缓缓起航。在它的牵引带
动下，驳船跳板渐渐远离了码头。江面荡起的波浪，
轻松托起驳船航向对岸的水土渡口。在江面上萦绕
不绝的汽笛声音，突然鲜活了我的记忆……

这并非我第一次邂逅车渡。小时候，每次回老
家，在一个叫清溪镇的地方必须搭乘车渡渡过宽阔
的洲河。那个车渡不是拖轮牵引，而是人力牵引驶
向对岸。每次起航，工作人员都会大声吆喝“起船
了”，而后三四个工人各用有握柄的铁钩，挂在渡船
一侧的钢绳铁环处，喊着有节奏的号子，牵引车渡向
对岸而去。那号子听不太清楚具体意思，但出乎意
料的好听。每次，我都听得很专注，也因此对车渡有
了特别感情。

不管人力牵引的车渡，还是拖轮牵引的车渡，都
能让江河两岸居民的往来更加方便。但历史变迁和
社会发展，不管曾经多么火热的事物，难免被前进的
脚步淹没。或许有一天，三胜车渡也会从北碚嘉陵
江段消亡。

“爸爸，船到岸了！”女儿清脆的声音响起，把我
从岁月记忆里叫醒。我看向仪表盘，刚好4：35。驳
船从离开对岸三胜渡口算起，到抵达这边的水土渡
口，刚好用时5分钟。对人的一生来说，5分钟或许
很短，但于我而言，它很长，串起了我的往昔岁月。

（作者系重庆市作家协会会员）

陵江驿渡


